
周口黄泛区!资料图"

位于西华!扶沟两县境内的河南省黄泛区农场"是农业产业化国家重点龙头企业!全国农垦现代农业示范农

场"是我市#旧貌变新颜$的一个缩影% 黄泛区农场的发展变化"不仅牵动着全市人民的心"也引起了众多专家学者

的重视"全国颇有知名度的&三农$问题专家陈进就是其中的一位% 最近一个时期"陈进多次与黄泛区农场的同志

一起探讨如何深化我市的农垦改革发展"对黄泛区农场如何推进垦地合作'示范带动我市乃至全省现代农业发展

提出了许多宝贵建议( 从)阅读陈进*中"我们可以感受到作者对陈进的钦佩和感激之情%
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者
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翟国胜

!"#$

年
!

月下旬!在翻阅刚刚收到的第三期"中国农

垦#时!"中国农垦经济研究会
!%&'

年工作总结和
!%&$

年

工作安排$这篇文章中的一段话引起了我的注意%&为了加

强研究会专家咨询力量!聘任安徽省政府原参事陈进为中

国农垦经济研究会第八届理事会顾问' (我想!&原参事(!

说明已不是参事!很可能已退休' 既无年龄优势!又远在安

徽!但仍然被研究会聘任为顾问!看来这个陈进不简单'

!%&$

年
&&

月! 在贵阳召开的中国农垦通联工作会议

上!农垦局综合处处长路亚州在介绍"中共中央国务院关

于进一步推进农垦改革发展的意见$出台的背景)经过及

主要内容时!再次提到了陈进' 路亚州说!

!%&'

年
!

月!

()

岁的安徽省农经学会会长)原安徽省农垦厅政策研究室主

任陈进!

*(

岁高龄的原中共阜阳地委书记) 安徽省政府发

展研究中心顾问陈复东!

(+

岁的安徽省行政学院原院长庞

振月等三位老同志向汪洋副总理呈报了由陈进执笔的*关

于加快我国农垦事业改革发展的几点思考和建议#! 得到

了汪洋副总理的高度重视!由此拉开了新一轮农垦改革的

序幕' 听了路亚州的介绍!我对陈进充满了钦佩之情!同时

又有几份好奇%陈进究竟是一个什么样的人物啊!竟有如

此能量+

会议结束后!我细细翻阅所收藏的*中国农垦#!试图

想从上面了解一下陈进的情况' 果然!大有收获' 在
!"&$

年度的*中国农垦#上发现了陈进的两篇文章,,,

一篇在第六期!题为*把握新常态打造农垦经济发展

新的增长点#' 文章提出!要把贯彻国家在新常态下发展经

济的&三双(战略部署-即指李克强总理在
!"&$

年的政府

工作报告中所提出的着眼于保持中高速增长和迈向中高

端水平的&双目标(!坚持稳政策稳预期和促改革调结构的

&双结合(!打造大众创业)万众创新和增加公共产品)公共

服务的&双引擎(.作为农垦经济发展的重要抓手和必须遵

循的方针/要在加快建设现代农业三大体系)推动一二三

产业融合发展方面迈出新步伐! 打造农垦经济新的增长

极/要抓紧制订农垦经济发展的&互联网
,

(行动计划!构建

农垦经济增长新业态/要抓住国家对外开放&一带一路(战

略机遇!加快农垦企业走出去步伐!打造农垦经济增长的

新引擎'

另一篇在第七期!题为"关于推进农场企业化改革的

思考与建议$' 文章首先回顾了新中国成立后不同历史阶

段对农场定位的表述!继而阐述了新阶段推进农场企业化

改革的本质要求!最后对加快推进农场企业化提出了四点

建议%一要提高各级干部对推进农场企业化改革重要性和

紧迫性的认识/二要认真研究和帮助农场解决在推进农场

企业化中遇到的各种难题/三要对农场企业化改革进行分

类指导!因地制宜制订有关改革措施/四要认真处理好农

场企业化改革的三种关系!即集团化垦区要正确处理好集

团公司与农场的关系! 非集团化垦区要处理好政企关系!

农场要处理好与地方政府和村民委员会的关系'

翻完
!%#$

年的"中国农垦$!我又向前推!开始翻
!%#'

年的"中国农垦$'惊喜随即而来,,,"中国农垦$

!%#'

年第

八期!刊发了陈进)陈复东)庞振月的署名文章"关于加快

我国农垦事业改革发展的几点思考和建议$' 根据文后的

作者简介和时间推断!这篇文章就应该是路亚州所说的安

徽三位老同志给国务院的那份建议吧'

我平心静气地认真阅读起了"关于加快我国农垦事业

改革发展的几点思考和建议$这篇文章' 全文
#%%%%

多字!

共分三个部分'

第一部分是必须深刻认识当前我国农垦事业改革发

展面临的新机遇和新挑战' 文章列举农垦事业改革发展面

临的新机遇有三% 一是国家构建粮食安全战略的发展机

遇/二是推进中国特色农业现代化的发展机遇/三是统筹

国际国内两个市场)两种资源的战略发展机遇' 在面临的

新挑战方面!作者也是概括了三条%一是影响农垦改革发

展的外部环境不容乐观/二是农垦自身也存在不少影响发

展的制约因素/三是农垦的管理体制和机制亟待进一步改

革创新'

第二部分是必须从农垦特殊的国有农业企业属性来

谋划新形势下的农垦改革和发展' 其分论点是一要立足于

农垦企业的特殊性来谋划农垦的体制机制改革/二是要进

一步明确新形势下农垦事业的定位) 目标和主要任务!扎

实推进农垦事业的发展/三是进一步增强农垦对农业战略

产业的控制和影响力!提升农垦在国家经济发展全局中的

战略地位'

第三部分是关于加快我国农垦事业改革发展的几点

建议' 一是建议中央和国务院要高度重视和关注农垦事业

的改革发展/二是建议农业部要加强对农垦事业发展的指

导和支持/三是建议农业部农垦局要全面履行对农垦事业

的指导职能' 每层建议又分若干条内容'

阅读完这篇文章!我暗暗赞叹!真乃大手笔)大文章0

文章立足全国农垦!既有辨证思维!又有创新理念/既有前

瞻性!又有可操作性/既有理论创新意义!又有实践指导意

义' 不仅提出了问题!更在于精辟地分析问题!回答了&农

垦应如何改革发展(!解决了&过河(的&桥(和&船(的问题'

一年时间过去了!由陈进执笔的*关于加快我国农垦

事业改革发展的几点思考和建议$! 收到了意想不到的效

果,,,关于中央和国务院要高度重视和关注农垦事业改

革发展的建议!已被中央采纳' 就农垦的改革发展问题!中

共中央国务院下发了专门文件' 陈进建议中的许多提法!

诸如&农垦已成为我国农业的国家队)农业现代化的排头

兵()&农垦在保障国家粮食安全和主要农产品的供给上起

关键作用! 在推进农业现代化进程中起示范带动作用!在

维护边疆和少数民族地区稳定上起保障作用()&农垦体制

改革的方向是走建立企业集团化的模式最为理想()&农垦

在进行体制改革和机制创新时!必须根据各个垦区的不同

情况进行分类指导!因地制宜!不能搞1一刀切2和1齐步

走2(等等!也都被中央文件采用!由专家的智慧成为中央

的声音'

!%#-

年
#

月
$

日!我到昆明参加中国农垦经济研究会

年会暨学术研讨会' 会议印发了陈进提交的"农垦改革发

展中值得关注的几个问题,,,学习贯彻中央3关于进一步

推进农垦改革发展的意见4的几点建议#' 文章的主要观点

是% 一是全社会上下要形成加快推进农垦改革发展的共

识/二是各垦区和农场要进一步理清改革发展思路!选准

突破口/三是要用发展新理念!引领农垦现代农业发展'

在这篇文章中!陈进的两个提法引起了我的兴趣%

一是强调&要全面提升地方政府)社会各界对推进农

垦改革发展的重要意义)新时期农垦的战略地位和作用的

认识!形成支持农垦改革发展的良好氛围' (对这一观点!

我也有同样的感受' 因为农垦改革不仅是农垦的事!也不

仅是在农垦内部进行!它涉及方方面面' 如果没有良好的

社会氛围!没有方方面面的理解和支持!农垦改革要想达

到预期的目标!只能是一句空话' 对这些实践中经常遇到

的诸如此类的问题!我们往往也意识到了!就是总结不上

来!这也许就是凡人和思想者的差距所在吧'

二是强调&要推进供给侧改革!提升农垦产业)产品的

质量和效益' (对于&供给侧改革(!我过去一直不太清楚'

阅读此文后!我才了解!所谓&供给侧改革(!就是从供给)

生产端入手!通过解放生产力!提升竞争力!促进经济发

展' 也就是既要不断优化产品结构)产业结构!更要努力提

升科技含量和机械化)自动化水平!降低生产成本!提升质

量和生产效率!增强农产品的市场竞争力'

!%#-

年
#

月
-

日!是大会发言'当主持人宣布&下面请

一直关心关注农垦事业发展的中国农垦经济研究会顾问

陈进发言(时!全场响起了热烈的掌声' 只见一位头发花

白)精神矍铄的老人健步登上主席台' 尽管已过古稀之年!

但他腰杆笔直!声如洪钟' 他发言的题目是*用新理念新思

维发展农垦经济#' 他言简意赅!条分缕析!用大约
#%

分钟

的时间阐述了什么是新理念新思维!为什么要用新理念新

思维发展农垦经济' 在陈进发言时!我注意到!农业部农垦

局王守聪局长认真聆听!并不时地在笔记本上做着记录'

!%#-

年
#

月
(

日!大会组织代表到云南咖啡厂和云南

农垦贸易公司考察!我有幸和陈进同乘一辆车' 期间!我与

他交谈!对他取得的成就表示祝贺!他淡然一笑!说%&建议

中的许多提法是全国垦区在实践中产生的!我只是将它概

括总结了一下' (问他对农垦情况为何如此熟悉时!他说%

&我一参加工作就到了安徽华阳河农场! 先后在农垦区工

作了
#*

年' 农垦区有许多熟悉的朋友!退休后我每年都要

到农垦区去几趟!情况相对来说比较熟悉(' 我向他介绍了

黄泛区农场的基本情况!并就如何贯彻落实中央文件关于

进一步推进农垦改革发展意见)选准突破口等问题向他请

教' 他很热情地谈了一些想法!并将联系方式告诉了我!希

望就一些问题在实践中进行深入探讨'

一位熟悉陈进的朋友告诉我! 陈进
#+-*

年毕业于安

徽财经大学! 先是在安徽华阳河农场工作!

#+(-

年调往安

徽省农垦厅!

#+*-

年调往安徽省农业经济委员会'

!%%!

年

退休后!他被安徽省政府聘为参事室参事!一生与&农(结

缘! 长期从事农村经济管理的领导工作和农村政策研究'

&常学习!早一步/靠毅力!不怕苦/深思考!永进步' (这是

他的口头禅!也是他人生历程的总结和写照' 正因为他孜

孜以求!才取得了令人羡慕的成就' 他曾参与中央农村工

作领导小组中央农村工作文件的起草工作!常年参与安徽

省委)省政府有关农村文件和法规的起草!参与省政府有

关决策和咨询活动' 多年被财政部聘为农村财务会计制度

设计组成员!国家经济贸易委员会大中型厂长)经理国家

考试命题组成员'

#+*(

年
.!"""

年!应邀在中央电视台七

频道讲授农村财务会计课程' 曾在省级以上报刊发表理论

文章
&""

多篇! 著有 *农业企业经营学#*农村财务会计#

*农村审计#等十多部著作'

!""*

年
$

月下旬!陈过参与对

凤阳县小岗村和肥西县小井庄进村入户调查' 此次调研共

汇集成
$

篇报告!陈进撰写了
!

篇!即*土地流转既要积极

又要稳妥#和*农民急盼破解贷款难#'温家宝总理在当年
-

月
!*

日的批示上写道%&此调研深入细致! 直接倾听基层

群众意见!这种做法值得提倡' 批转国家有关部门' (

后来就农垦改革发展问题我在电话中又向陈进请教

了几次' 再后!他给我寄来了他的调研文集*中国&三农(问

题调查#' 全书分现代农业篇)职业农民篇)新农村建设与

农村改革发展篇) 中国农垦事业改革发展篇四个部分!汇

集了他近年来的
$"

多篇调研报告'

中央农村工作领导小组副组长)办公室主任陈锡文在

本书的*序#中称赞陈进%&他是颇有知名度的1三农2问题

专家!他心系农业农村经济社会发展!对基层农民群众怀

有深厚感情!经常深入农村一线踏访民情!积极反映社情

民意!致力政策咨询和建言献策!为党和政府科学民主决

策提供重要参考!以丰富成果诠释了新时期1三农2工作者

的朴素情怀和责任担当' ( 农业部农垦局局长王守聪在

*跋#中写到%&他的调研报告和文章!不仅总结了经验!分

析了问题! 更重要的是提出了积极的可供操作的建议!得

到了国家领导人和省委领导的重视!从而使建议进入了决

策层!写入了中央和省级文件' ( 王守聪在*跋#中还饱含深

情地介绍了陈进勤奋和忘我的工作精神%&

!""(

年
+

月!他

在安徽省长丰县调研农村生猪生产和流通问题时!遭遇特

大车祸!肋骨断了七根' 在医院病房里!他忍着病痛为*科

拔日报#写了*建立生猪稳定发展的长效机制#等
$

篇评论

员文章'

!"&'

年
*

月
$

日!他在上海做了胃全部切除手术'

+

月
&$

日! 他带病接受中央电视台关于农垦改革发展)打

造国际大粮商的采访' 在身体尚未康复的情况下!他多次

主持召开农垦改革发展研讨会'

!"&$

年
&

月!他为呼伦贝

尔农垦集团公司做实做强的组建工作!加班加点干了十多

天!这种精神实在令人感动' (

翻阅这部文集时!一个年逾古稀而笔耕不辍!在学习

和研究方面仍保持着青春状态的身影在我面前不时浮现'

作为中国农垦经济研究会的一个基层会员!我懂得!治学

拓荒!如人饮水!冷暖自知' 正是这种几十年不改初衷的执

着与毅力!才成就了陈进&颇有知名度的农村问题专家(的

美誉' 在陈进身上!我看到了中国优秀知识分子忧国忧民

的神圣使命感)尽忠竭智的高尚情操和 &老而弥坚!不坠青

云之志(的奋进精神'
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作者和陈进!右"在一起

#中国$三农%问题调查&封面


